
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA 
COPPE/UFRJ, REALIZADA EM  04 DE JULHO 2023 
 
Membros do Conselho Deliberativo Presentes 
Vice Presidente 
Profa. Claudia Maria Lima Werner 
 
Representantes da Diretoria 
Romildo Dias Toledo Filho, Suzana Kahn Ribeiro, Ericksson Rocha Almendra, Lavinia Maria 
Sanábio Alves Borges, Marcello Luiz Rodrigues de Campos, Vanda Borges de Souza. 
 
Representantes Docentes 
Alexandre Salem Szklo, Antonio Mac Dowell de Figueiredo, Glauco Nery Taranto e 
Marcia Walquiria de Carvalho Dezotti 
 
Representantes dos Programas 
Achilles Junqueira Bourdot Dutra,  Alvaro Luiz Gayoso de Azeredo Coutinho, Carlos 
Julio Criollo, Carolina Palma Naveira Cotta, Edmundo Albuquerque de Souza e 
Silva, Fernando Cesar Lizarralde, Marco Aurélio dos Santos, Marcus Vinicius de 
Araujo Fonseca, Nilson Costa Roberty, Paulo Emilio Valadão de Miranda,  Sérgio 
Álvaro de Souza Camargo Junior e Tito Livio Moitinho Alves 
 
Representantes dos Técnicos e Administrativos 
Ana Lucia Celino Azevedo, Cleide Morais Lima, Josiane F. Barros,  Júlio 
d’Assunção e Roberto Calvet 
 
Representantes Discentes 
Francky Roger Araujo da Silva 
 
Ausência Justitificada: 
Fernando Alves Rochinha 
 
Início – 9:15 hs. 
 
Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de 06 de junho de 2023. 
Aprovada por unanimidade. 
 

 Ata da 1ª Reunião Extraordinária de 13 de junho de 2023; 
Ata aprovada com as alterações da Sra. Bruna Azeredo Fontoura: 
Onde se lê: 
“Sra. Bruna parabenizou a comissão, o uso da lista do fundo de bonificação 
que foi utilizado, não foi o ideal, mas nos comprometemos fazer um trabalho 
para melhorar.” 
Leia-se: 
 "Sra. Bruna parabenizou a comissão, a lista do fundo de bonificação que 



foi utilizada, não foi a ideal, mas falará com a comissão do fundo de 
bonificação para fazer um trabalho para melhorar." 
 
E as alterações do Sr. Julio Assunção: 
Onde se lê: 
"Sr. Julio declarou que a pesquisa não foi bem sucedida, e o e mail que foi 
utilizado na pesquisa, não é a forma ideal, declarou que foram encontrados 
vários problemas. Está óbvio que o sistema não funcionou, sugere que se 
volte a urna eletrônica." 
Leia-se: 
"Sr. Julio declarou que a pesquisa não foi bem-sucedida, foram encontrados 
vários problemas, O sistema não funcionou bem, foi um desastre, sugere que 
se volte a urna eletrônica, como a utilizada na consulta eleitoral para reitor 
e vice reitor." 
 
 

 Ata da 2ª Reunião Extraordinária de 13 de junho de 2023. 
Ata aprovada por unanimidade. 

 
 

Prof. Claudia Werner solicitou que o Prof. Marco Aurelio declare o motivo da sua 
solicitação de inclusão de item na pauta. 
Prof. Marco Aurélio declarou que o motivo da inclusão em pauta é referente as 
vagas para docentes da reserva técnica e da COTAV, quanto as alocadas aos 
Programas e gostaria de uma discussão referente a lista de prioridade quanto as 
vagas ofertadas pelo Reitor. 
Prof. Romildo esclareceu que o que aconteceu no processo da Reitoria é que as 
vagas chamadas estratégicas que são 10% das tradicionalmente ofertadas só são 
feitas depois da COTAV, pela primeira vez foi feito ao contrário. Essa discussão 
deverá ser discutida após o resultado da COTAV, não temos elementos suficientes 
para discutir, nesse momento só sabemos que temos 2 vagas da reserva técnica.  
Prof. Claudia colocou em votação a inclusão do item como ponto de pauta: 20 votos 
contrários a inclusão e 03 votos favoráveis a inclusão. 

 
Expediente 
Prof. Ericksson deu informes sobre a obra da sala G 122, que as cadeiras não foram 
trocadas, mas foi feita uma impermeabilização e higienização. Foi verificado um 
vazamento embaixo do piso. O novo ar condicionado segue todas as normas 
técnicas e recomendações para melhoria do ar. A norma de acessibilidade foi 
atendida. O painel vai ser acústico. A tela também será trocada, pois estava 
enrugada. Ainda falta passar por uma revisão final, então alguns pequenos detalhes 
podem ainda estar faltando. 

Prof. Fernando Lizarralde pergunta se está preparada para eventos híbridos? Prof. 
Ericksson respondeu que sim. 

Prof. Paulo Emílio destacou a importância de ter sido colocada uma porta na parte 
de trás da sala e outro ponto positivo foi a disposição intercalada das cadeiras. 



Sr. Júlio Assunção propôs uma salva de palmas ao Prof. Ericksson, o que foi feito. 
Lembrou que para o Prof. Coimbra existia três pilares: excelência acadêmica, 
dedicação exclusiva e integração com a sociedade, declarou que hoje existe a 
extensão e que muitas vezes já foi falado no Conselho Deliberativo. Então se faz 
necessário alterações no Regimento da COPPE, como incluir a extensão, essa 
discussão deve ser engordada e discutida. 

Prof. Romildo informou que o novo site da COPPE está sendo preparado e em 
breve deverá entrar no ar. Declarou também que é importante que os 
coordenadores trabalhem na volta ao trabalho presencial, temos que apresentar 
ações, nossos alunos estão saindo com 37, 38 anos é importante o retorno 
presencial. 

PAUTA 

I - Homologação do processo nº23079.22364/2023-02, referente a concessão 
do título de Professor Emérito ao Prof. Nelson Francisco Favilha Ebecken. 
Relator: Comissão de Ensino do CD. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
 
II -   HOMOLOGAÇÕES 
 
Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da progressão 
de adjunto I para II, do Professor Oscar Aurelio Mendoza Reales, do Programa de 
Engenharia Civil da COPPE/UFRJ, período de 06 de agosto de 2021 a 06 de agosto 
de 2023, processo nº 23079. 225127/2023-26: 
Membros Titulares 
Prof. Sergio Alvaro de Souza Camargo Jr. – Membro CAD -  Professor Titular – COPPE/UFRJ  
Prof. Eduardo de Moraes Rego Fairbairn -   
Prof. Vivian Karla C. Branco Louback Machado Balthar  -  Professora Associada   – FAU/UFRJ  
Membros Suplentes 
Prof. Jose Claudio de Faria Telles -   Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Profª Sandra Oda -  Professora Associada – EP/UFRJ 
Profª Elaine Garrido Vasquez – Professora Associada – EP/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da progressão 
de adjunto I para II, da Professora Andressa dos Santos Nicolau, do Programa de 
Engenharia Nuclear da COPPE/UFRJ, período de 19 de dezembro de 2020 a 19 
de dezembro de 2022, processo nº 23079. 229344/2023-95: 
Membros Titulares 
Prof. Glauco Nery Taranto – Membro CAD -  Professor Titular – COPPE/UFRJ  
Prof. Paulo Fernando Ferreira Frutuoso e Melo -  Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Profª Sandra Oda    -  Professora Associada – EP/UFRJ  
Membros Suplentes 
Prof. Ademir da Silva Xavier -   Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Prof. Carl Horst Albrecht – Professor Associado – EP/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade 



Homologação do processo nº 23079.221472/2023-91, referente ao relatório de 
estágio probatório, da Professora Amanda Fernandes Xavier Pedrosa, do 
Programa de Engenharia de Produção da COPPE/UFRJ no período de 09 de 
outubro de 2020 a 08 de abril de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.227295/2023-56, referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor adjunto II para adjunto III, do Professor Diogo 
Antonio Tschoeke, do Programa de Engenharia Biomédica da COPPE/UFRJ no 
período de 22 de junho de 2021 a 21 de junho de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.224915/2023-03, referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor Associado II para Associado III, do Professor 
Andre Frossard Pereira de Lucena, do Programa de Planejamento Energético da 
COPPE/UFRJ no período de 21 de junho de 2021 a 20 de junho de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.224968/2023-16, referente ao relatório para 
avaliação da progressão de professor associado II para associado III, do Professor 
Amaro Olimpio Pereira Junior, do Programa de Planejamento Energético da 
COPPE/UFRJ no período de 03 de junho de 2021 a 02 de junho de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.027567/2019-33, referente a renovação do 
contrato do Professor Milad Shadman, como Professor Visitante – Adjunto, do 
Programa de Engenharia Oceânica, da Universidade Federal do Rio de Janeiro – 
UFRJ, referente ao Edital CEPG Nº 284 de 04/06/2019. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.223392/2023-70, referente ao credenciamento 
do Prof. Diego Cunha Malagueta na Categoria de Convidado do Programa de 
Planejamento Energético da COPPE. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo 23070.219335/2023-96, referente a contratação da 
Profª. Leticia Martins Raposo, como Professor Colaborador Voluntário da 
Universidade Federal do Rio de Janeiro - UFRJ e na Categoria de Visitante na 
COPPE, no Programa de Engenharia Biomédica. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
  
Homologação do processo nº 23079.253260/2022-91, referente a abertura 
da turma Nº 04 do Curso MBA - Gestão Sustentável de Energia - EUREM – 



coordenado pelo Professor Amaro Olimpio Pereira Junior, do Programa de 
Planejamento Energético da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
  
Homologação do processo nº 23079.225541/2023-35, referente a mudança   da 
Coordenação do Programa de Engenharia de Transportes da COPPE/UFRJ, tendo 
como Coordenadora a   Profª. Andrea Souza Santos e como Substituto Eventual o 
Prof. Matheus Henrique de Sousa Oliveira. 
Relator: Comissão de Legislação e Normas. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.216932/2023-69, referente a mudança   da 
Coordenação do Programa de Engenharia de Sistemas e Computação da 
COPPE/UFRJ, tendo como Coordenadora a   Profª. Laura Silvia Bahiense da Silva 
Leite e como Substituto Eventual o Prof. Daniel Ratton Figueiredo. 
Relator: Comissão de Legislação e Normas. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
II -  Alteração da Composição das Comissões do Conselho Deliberativo  

Saída dos Professores: 
Profa. Marysilvia Ferreira da Costa – Comissão de Ensino e Pesquisa 
Prof. Rubens de Andrade Junior – Comissão de Legislação e Normas 
Prof. Fernando Castro e Pinto – Comissão de Legislação e Normas 
 
Entrada: 
Comissão de Ensino e Pesquisa 
Profa. Carolina Palma Naveira Cotta 
 
Comissão de  Legislação e Normas 
Prof. Fernando Cezar Lizarralde 
Sr. Julio d´Assunção 

 

III – Indicações da Nova Diretoria da COPPE 

Prof. Jean David Job Emmanuel Marie Caprace – Diretor Adjunto de Assuntos 
Acadêmicos  
Prof. Thiago Gamboa Ritto – Substituto Eventual do Diretor Adjunto de Assuntos 
Acadêmicos da COPPE 
 
Profa. Marysilvia Ferreira da Costa – Diretora Adjunta de Tecnologia e Inovação 
Prof. Francisco Thiago Aragão – Substituto Eventual da  Diretora Adjunta de 
Tecnologia e Inovação 
 
Profa. Amanda Fernandes Xavier Pedrosa – Diretora Adjunta de Planejamento, e 
Desenvolvimento Institucional 
 



Prof. Tharcisio Cotta Fontainha – Diretor Adjunto de Administração e Finanças 
 
Sra. Vanda Borges – Diretora Adjunta de Gestão de Pessoas  
 

Sr. Julio declara que sempre na apresentação da chapa é solicitado os nomes de 
toda Diretoria. Temos uma pessoa que é muito apreciada, que contribuiu para 
eleição da chapa, pelos técnicos e de repente seu nome não consta na lista. 
Imagina se depois o Conselho Deliberativo, não aprovar essa Diretoria pode gerar 
uma decepção. É necessário também que se trabalhe nas listagens dos votantes, 
as regras ainda estão muito limitadas. Acredita que a Comissão de Legislação e 
Normas deva se debruçar também sobre estes itens. 

Prof. Antonio Figueiredo acredita que sempre devemos melhorar, acompanhando 
as mudanças, as normas podem se tornar obsoletas pela dinâmica da vida e 
precisa ser adequada a uma nova circunstância. Todos devem conhecer o 
Regimento da Instituição, não vejo como a Instituição deva ser criticada, como se 
houvesse uma conspiração ou um processo de enfraquecimento. 

Sr. Julio Assunção declara que a decepção é pelo nome da Sra. Cleide Lima. 

Profª Claudia declara que devemos segurar nossas angústias e a nova Diretoria 
vai se debruçar sobre essa situação. 

Prof. Romildo declara que a criação de novas Diretorias é um processo normal e 
é criado quando se sente necessidade, esses processos são normais. 

Sra. Cleide agradece ao Julio, mas acredita que não foi propaganda enganosa. 
Declara que não houve engano e entende que com o decorrer do tempo se sentiu 
a necessidade de criar a Diretoria de Extensão e já se sente Diretora de Extensão 
e isso não vai impedir que o trabalho seja realizado. 

Colocado em votação as indicações dos novos Diretores Adjuntos: 25 votos 
favoráveis e 1 voto contrário. 

Nada mais havendo a tratar, Professora Claudia Maria Lima Werner, Vice-
Presidente do Conselho Deliberativo, encerrou a sessão às 10hs10min. 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos 
Término: 10hs10min. 
Ata aprovada em:  01º de setembro de 2023 
 
 
 


